
 

 

主题：北京三聚环保新材料股份有限公司 2017年年度股东大会问答纪录 

时间：2018 年 5月 15日 

地点：金运大厦 13层 

 

 

股东：公司互动平台说克拉玛依石化有新的进展，能不能进一步说一下。 

林科：中石油这样的企业应用一项技术的时候，第一，要走过内部的流

程，第二，这种大企业选择技术的时候更谨慎。所以去年克拉玛依的稠油做了

测试，看到了好的效果，才能往后推进。从这个月到今年年底，包括加拿大的

油砂沥青和一些企业的渣油都会在装置上运行测试，在确保安全可靠的情况

下，才会进一步进行商务上的对接。这是对我们自己负责，也是对投资者负责

的一种态度。我也非常理解大家的心情，这个过程越短越好，事实上我们现在

正在加快进度。目前由于油价提升，国内外对悬浮床和重油加工的需求也越来

越迫切。 

 

股东：悬浮床加工重油渣油相当于原油多少美元的时候回成本，低于多少

美元加工不挣钱？ 

林科：悬浮床在油价低的时候也能挣钱，只是挣多少的问题，高油价时价

差更大，利润也就更高。 

李林：悬浮床用一个工艺替代了现有的渣油加氢，或者焦化、催化裂化、

汽柴油加氢、液化气脱硫等四到五套装置，轻油收率比原来提高 20%，所以它

是炼油工业的一场革命，如果原油油价低，整个差价就低了，略小一点，但对

于国家能源战略讲，不管高低，加工一吨原油都能比现有工艺多产更多的成品

油产品。 

 

股东：大庆百万吨悬浮床项目什么时候能建起来？ 

李林：土建施工昨天正式开始了。今年把地管装地埋掉，到明年 4 月长周

期设备安装，明年下半年达到中交。 

 



 

 

股东：去年签了三套悬浮床，合同金额约 100 多亿，今年大概完成多少计

划？ 

李林：目前，基本是 50%左右。 

 

股东：生物质液化技术取得了巨大的突破，请您介绍一下。 

林科：第一，催化剂的选型完成，包括这种催化剂的大规模低成本的工业

生产。其次，确定了整个流程的工艺、加工参数，以及确定了加工的成本。我

们所说的重大突破是指解决了经济性的问题，提高了收率，整个加工过程当中

成本大幅度降低，三废排放少，使之能够产业化。 

 

股东：这个经济性的测算是在连续评价中试装置上取得的吗？ 

林科：在小试中试上获得的数据，按照大规模工业生产装置进行估算。 

 

股东：现状估算的成本数据和未来建成的工业装置的实际数据会不会有差

距。 

林科：没有差距。我们的计算是比较保守的，另外我们估算所采用的原料

价格是比较高的，目前没这么高，当然考虑未来作为一种资源，定的高一点比

较好。 

 

股东：能否把生物质液化的经济数据跟大家说一下。 

林科：后续会有正式的发布会。我们到时候不但会披露数据，还要披露技

术如何做到。不光是让普通投资者，让行业专家也了解到原理是怎么样的。 

 

股东：生物质制油，考虑原料成本，各国补贴，综合算下来，是不是欧洲

那边的利润最高？ 

林科：谁给钱最高卖给谁。现在在全世界制定了硬性标准的是欧洲，所以

欧洲需要大量的生物柴油。 

 

股东：能介绍一下现金流的问题吗？ 



 

 

林科：这是一个大家都关心的问题，三聚环保公司既要做示范，也要做绿

色产业发展，我们会合理安排资金，包括应收账款。截止一季末，公司前 20 大

应收账款余额的项目，到期按照合同约定应回的回款率达到了 90%以上。 

我希望通过这一年的努力，示范做完之后，三聚环保进行绿色转型，传统

石化领域走轻资产运行道路，也是依托前面做了这么多示范，才能走到这条路

上去。我们做不到实验室研发的技术，拿出去客户就能无条件买走，最先使用

的客户，即使愿意尝试新技术，还要给予一定的保障。这保障就是我交钥匙，

帮你把装置开起来，你给我钱。换位思考，你要是业主你也这么做。 

 

股东：炭基肥项目开工的有多少？ 

林科：2017 年一共设计和开工的项目是 42个。 

 

股东：炭基肥这个技术是世界领先，能不能解释一下具体表现在什么地

方，秸秆炭化感觉没多大技术含量。假如想追赶这块技术，难点在什么地方？ 

林科：技术领先是鉴定的结果。第一、我们已经申请几十项专利，有完整

的专利保护。世界上只有我们具有规模加工、并形成完整产品的技术。第二，

炭化的控制技术是有难度的，生成的不是普通的炭，需要把更多的有机质留在

炭里。第三、如何把有效成分装到生物质炭的孔隙里面去，实现长期高效的利

用，也是技术。综合来说，炭基复合肥是一连串的技术组合而成的。从鉴定来

看，这样的一个成套技术，现在除了三聚，全世界都没有，从而形成了三聚自

己的知识产权体系。 

 

股东：生态农业板块去年毛利率 84%，这是什么原因？ 

林科：主要是应为前期先确认收入的技术许可费比较多。我们的生物质项

目的运作是这样的，如果是外部的投资这个项目首先签订的是技术许可，而且

我们会收一部分的技术许可费作为现金收入，所有的手续都完善了以后我们开

始建设。毛利率比较高是因为我们众多的项目都是签订了合同，收取了技术许

可费，处于准备建设或者建设设计的初期，整个项目的毛利率水平前高后低，

整体的综合毛利率水平并没有那么高。 

 

股东：今年有一个大的背景，金融去杠杆，这个还是非常突出的，4 月底



 

 

也出了一些资管规定，现在很多公司形势非常严峻，不知道三聚环保受到冲击

怎么样，第二，合作伙伴包括项目公司，它们资金的情况会怎么样。 

林科：煤化工产业升级这一块没受到冲击，因为早就受冲击了，那时候焦

炭价格低，焦化企业本身经营困难，随着这些年向化工生成转型，这些企业都

在好转。三聚环保在金融去杠杆这一块还是受到一定影响，整体一季度我们的

贷款融资还是少了很多，但是正在好转。 

 

股东：三年内完成秸秆液化的示范装置建设，这个示范装置是一批呢还是

一个？ 

林科：我是希望在中国不同的区域，在东南亚、欧洲，甚至在美国都有这

样的示范装置，多少看合作伙伴，在这方面我们不想投入太大的资本，主要以

催化剂、技术入股。这个产业是非常大的。当我们披露了相关信息之后，我们

会全力在国内外寻求战略合作伙伴。对合作伙伴，其中一个要求是非常雄厚的

资本基础，同时能够实现下游产品的开发和销售。 

 

股东：本次定增除了大股东，还将引进什么样的战略投资者？ 

林科：2000 年和海淀科技合作之后，大股东对我们非常支持。其实，大股

东这次增资，包括国投对海淀科技的增资，包括我们的定增，也体现大股东不

是眼前利益获得者，是支持一个产业，在海淀、中关村打造产业的领先者。并

不是说低价投入，股价高了之后卖股票，合作了 18 年大股东从来没有卖过三聚

股票。也就是说大股东并不是一个财务投资者。 

引进其他战略投资者的目的不在于钱，在于今后业务上的互相帮助。比如

中国化学，所有的项目建设水平很高，他们也是通过战略性的合作，和三聚共

同发展。国企在这方面有严格的规定，目的在于强强联合。可能随着今后技术

不断延伸，强强结合会越来越多，可能会在某些重大的方向上形成混合所有制

紧密的合作。这些都是下一步可能出现的。 

干能源这个行业要干出一个产业来，我不排斥国内国外的合作伙伴，只要

我是一分子，可以大规模布局。我们今年在对外合作上会有非常多的举措。 

 

股东：炭基肥，现在建成两套投产了，销售是政府收购为主，还是形成市

场化的采购为主？ 



 

 

付总：现在有两套投产，一套是河南，一套是内蒙，4 月底之前已经生产

销售了三万吨，主要的用户有三个方面，一是本地的一些农户，第二个比较大

的是合作社，还有一个用户是合作的一县一品用户。配方也不完全一样，农户

就是大田种植，合作社、一县一品对品质有一些特殊要求。 

 

股东：5 月 1 日的电话会议我问过，目前一个炭基肥的项目完整做下来，

毛利率能达到多少，包括设备，综合毛利率达到多少？ 

付总：目前是商业秘密，暂不方便透露。 

 

——结束——   

 

    


